
保险公司拒保拖延、 捆绑销售， 摩托车主
来回折腾、 苦不堪言……国务院第九次大督查
第九督查组在梳理国务院 “互联网＋督查” 平
台收集的问题线索后发现， 不少河南摩托车主
对交强险投保难问题反映强烈。 日前， 督查组
实地走访了河南省郑州市、 焦作市等地多家保
险机构， 发现不少地方以摩托车为代表的高赔
付车型的确难买交强险 ， 相当数量摩托车脱
保， 对群众日常生活和道路交通安全造成影
响。 （8月25日 新华社） □朱慧卿

8月26日 ， 广东珠海市香洲
区总工会举行仪式， 为5家香洲
区区级 “劳模和工匠人才创新工
作室” 授牌。 据了解， 香洲区总
工会将以人才创新工作室为中
心 ， 大力开展产业工人队伍建
设， 引领广大职工为经济跨越式
发展作出更大贡献。 （8月28日
《珠海特区报》）

“劳模和工匠人才创新工作
室” 作为新时代职工成长的 “练
兵场”、 企业技术创新的新阵地，
不仅能够有力地推动技术传承、

人才培育和创新驱动性发展， 也
可为中国制造业的高质量发展提
供不竭动力和人才支撑。

据媒体报道， 一 些 企 业 的
创新工作室作用发挥良好， 但
也有不少工作室存在着重创建轻
管理、 重形式轻内涵等问题。 现
实中， 有的创新工作室经常大
门紧锁 ， 有人来检查参观才开
放； 有的参与人数不多， 梯队代
际传承断档； 有的研究走过场，
即使有研究成果也无法应用于生
产……

所以说， 各地各级劳模工匠
创新工作室建起来了只是一个起
点 ， 让它持续 、 高效地运转起
来， 为企业、 社会创造出经济效
益才是目的。 在管理中， 各级领
导干部要通过各种方式， 鼓励工
作室成员大胆创新、 勇于改进、
敢于变革、 勤于突破。 另外， 要
通过一些激励机制、 考核标准和
要求 ， 激发其活力 、 鞭策其进
步， 避免一些劳模工匠创新工作
室在挂牌后碌碌无为。

□鹰远

天歌： 预制菜火了！ 凭借干
净的包装、 快速的出菜， 深受消
费者青睐。 5分钟一盘鱼香肉丝，
8分钟一盘香菇滑鸡， 即便是厨
房 “小白”， 也可分分钟做出一
桌大餐。 可吃了一阵， 不少消费
者犯嘀咕： 怎么感觉有点咸？ 预
制菜要想做到既便利又健康， 一
方面要主动减少油、 盐、 糖的含
量， 主打健康理念； 另一方面，
在推动预制菜产业发展的同时，
不能忽视了对工艺、 冷冻技术的
科研和创新。

《工人日报》 报道， 安徽省
淮北市总工会日前推出强化工会
委员履职能力建设的系列举措，
包括多层次构建履职平台、 全方
位提供履职保障、 多措并举加强
工会委员会自身建设， 以提高工
会委员履职水平和能力， 促进委
员更好地为职工群众代言， 为工

运事业发展服务。
这是继推行工会代表常任制

和履职常态化之后， 工会组织加
强自身建设的又一新举措， 目的
仍是工会 “强三性去四化 ” 改
革， 更好地履行工会职责。

根据《工会法》，各级工会委
员会是由会员大会或者会员代表
大会民主选举产生的， 向同级会
员大会或者会员代表大会负责并
报告工作，接受其监督。其委员的
任期与同级会员大会或者会员代
表大会相同，即三年或五年。在这
么长的时间内， 委员们如果只是
开开会、举举手，显然不能称之为
履职； 如果平时只是忙于自己的
本职工作， 不去联系尽可能广泛
的职工群众， 不了解职工所思所
想，即使参加会议讨论发言，恐怕
也说不出多少真知灼见， 又如何

有效地 “向代表大会负责并报告
工作，接受其监督”呢？因此，建立
健全包括联系职工群众制度在内
的委员履职机制， 就成为各级工
会必须解决的课题， 这也是工会
改革的必然要求。

淮北市总工会强化市总工会
委员履职机制， 就包括建立委员
联系职工制度， 明确要求每名工
会主席 （副主席） 至少联系两名
工会委员， 每名工会委员至少联
系10名职工， 目的在于 “用制度
来规范履职行为， 用量化指标来
提升履职能力， 让市总工会委员
们更接地气 ， 助力打造 ‘务实
型’ 工会”。

需要指出的是， 这个委员联
系职工的制度， 不能视为简单的
考核指标，而是起码的工作标准。
在“至少”的前提下，委员们如果

有能力，有机会，当然多多益善。
联系职工越广泛， 了解情况就越
多，说话、办事、参与决策就越能
够贴近职工，贴近实际，更好地为
职工群众服务。 这也正是淮北市
总工会所希望的 “通过这项制度
打通工会干部联系职工的堵点，
努力推动群众工作制度化、 常态
化，共同构建联系广泛、服务职工
的工会运行机制。 ”

值得注意的是， 淮北工会强
化市总工会委员履职机制， 不仅
建立了委员联系职工制度， 而且
明确了委员履职的思想意识、 权
利义务、 履职形式、 业务素质等
要求 。 应该说 ， 这是一个全盘
的 、 长远的考虑 ， 而非一时的
“应景之作”。

工会委员履职， 首先要解决
思想认识问题， 明白自己担任工

会委员是有责任的， 而不是某种
“荣誉”； 要知道作为工会委员的
权利义务， 明白自己应该 “做什
么”； 要懂得通过行之有效的形
式履职 ， 明白自己应该 “怎么
做”； 要学习多种知识， 锻炼才
干， 明白提高自身素质， 才能更
好履职， 不辱使命。

淮北市总工会强化市总工会
委员履职机制， 给我们提供了经
验和启示， 其他地方、 各级工会
委员会同样面临如何使委员更好
履职， 借以更加有效推进工作的
问题。 特别是远离基层的工会上
级机关， 尤有必要充分发挥来自
下级、 基层委员的履职作用， 尽
可能多地联系职工群众， 把他们
的所思所想、 “急难愁盼” 带上
来， 更有针对性地部署工作、 服
务职工。

■长话短说

■网评锐语

新闻【快评】02

■有感而发

■每日图评

□张刃

■劳动时评

本版热线电话：63581010│ E—mail:bjldwbpl@126.com│本版编辑 康雪冬│美术编辑王巍│校对 黄巍│２０2２年 8月 30日·星期二

工会委员履职， 首先要
解决思想认识问题， 明白自
己担任工会委员是有责任
的 ， 而不是某种 “荣誉 ”；
要知道作为工会委员的权利
义务， 明白自己应该 “做什
么”； 要懂得通过行之有效
的形式履职， 明白自己应该
“怎么做”。

“劳模和工匠人才创新工作室”授牌只是起点

■世象漫说

投保难

近日， 河北秦皇岛市海港经
济开发区结合辖区产业发展实
际 ， 正式启用 “人才驿站 ” 项
目。 据了解， 该项目为一站式人
才服务平台， 包含人才服务、 培
训、 交流等， 并定期举办招商引
资推介会， 校企合作、 政银企合
作对接会， 网络直播带岗， 线上
求职招聘等活动， 助力企业招才
引智和区域经济发展。 （8月26
日 《河北工人报》）

企业的发展离不开技能人
才， 可是现实生活中， 由于人才
交流和培养等信息的不对称， 常
常存在这样的现象， 一方面， 企
业为技能人才的青黄不接一筹莫

展 、 职工为不能破解技能 “瓶
颈” 而发愁； 另一方面， 不少具
有一定技能的人才， 又在四处奔
波、 想方设法寻找适合自己的工
作岗位， 没有很好地发挥出应有
的人才效应。

笔者以为， 秦皇岛市海港经
济开发区 “人才驿站”， 不仅搭
建了人才供需的信息平台， 激发
了用人的活力， 让人才 “活” 了
起来， 更重要的是， 通过 “一站
式” 优质的人才服务， 畅通了技
能人才培养和成长的通道， 拓展
了职工技能发展的空间， 加快了
技能人才的培养。 同时， 也促进
了企业之间技能人才的调剂和互

补， 既更好地发挥了职工的一技
之长， 又解决了企业人才不足和
人才不对口的难题， 可以有效地

缓解 “技工荒 ” 的矛盾 。 期待
“人才驿站” 多起来！

□费伟华

吴学安： 民政部近日召开打
击整治养老服务诈骗专项行动第
三次推进会， 传达全国专项办打
击整治养老诈骗工作有关会议精
神， 要求围绕全国专项办提出的
深入隐患排查、 清零隐患整治、
攻克 “黑机构” 堡垒、 完善监管
机制和加强反诈宣传五方面目标
任务继续加大攻坚力度， 推动专
项行动提档加速。 针对养老诈骗
暴露出的问题， 相关部门应推动
建立长效机制， 巩固深化打击整
治成果， 织密养老诈骗防护网。

职工“金点子”
是企业发展的无价之宝

强化工会委员履职机制，密切联系职工群众

打击养老服务诈骗
需构建长效机制

“人才驿站”让技能人才“活”起来

预制菜既要便利
更要健康

北京能源集团有限责任公司
工会， 近年来持续开展小发明、
小创造、 小革新、 小设计、 小建
议等 “五小” 群众性创新活动，
采纳实施职工提出的1.5万条合
理化建议， 产生经济效益6亿元，
146人被评为集团 “金点子” 职
工。 （8月29日 《工人日报》）

据了解， 京能集团工会紧扣
集团创新发展战略， 开展职工创
新创效活动。 截至目前， 全系统
31个集团级职工创新工作室开展
技术攻关， 攻关项目累计为企业
实现成果转化近3亿元 。 同时 ，
京能集团工会广泛开展 “京能
杯” 劳动和技能竞赛活动， 产生
集团级 “技术能手” 153名。

“1.5万条合理化建议 ， 产
生经济效益6亿元”， 这个数字惊
人又喜人， 充分体现了 “创新是
引领发展的第一动力”， 同时也
证明了企业开展 “五小” 群众性
创新活动、 鼓励职工贡献 “金点
子” 实乃明智之举。

职工是企业的主人和主体，
企业发展离不开职工的积极性、
主动性和创造性。 同时， 企业安
全生产存在哪些漏洞， 工序工艺
有哪些改进空间， 现行制度应该
如何改善， 这些直接影响到生产
效率的问题， 一线职工可以提供
最佳的解决思路和方法。 他们的
合理化建议堪称“金不换”和“无
价之宝”，把这些“金点子”落到实
处，会极大提高生产效率。

保持职工贡献 “金点子” 的
激情， 首先要让征集 “金点子”
制度化、 常态化， 即职工随时可
以向企业提出合理化建议。 二是
对 “金点子” 要及时督办落实。
一旦认可了合理化建议， 就要迅
速确定具体责任人， 将其及时化
为实际成果 。 三是对被采纳的
“金点子” 有必要予以适当奖励，
进一步提升职工献计献策的积极
性。

贡献 “金点子” 的职工， 得
到经济实惠的同时， 自身技能也
得到了提高； 收获 “金点子” 的
企业， 效益大幅提升的同时， 企
业 向 心 力 和 凝 聚 力 也 得 到 加
强———向职工征集 “金点子 ” ，
实在是职工和企业的双赢。

□余清明


